

Puntos de suscripción.  
Huesca, imprenta y librería de Jacobo Maria Perez.  
En los partidos, en todas las administraciones de correos y correspondencias del Giro mutuo.  
La correspondencia franca de porte al administrador don Pablo Uson, del comercio.

# LA CAMPANA,

*Periódico político liberal.*

Precios de suscripción.  
Huesca, por un mes. . . 4 reales.  
Partidos. . . . . 5  
Los comunicados y anuncios se insertarán á precios convencionales.  
Este periódico se publica los martes, jueves y sábados.

Huesca 15 de Octubre.

## Advertencia de la redaccion.

El Sr. D. Mariano Royo, ha dejado la direccion de nuestro periódico por exigirlo asi sus muchas y perentorias ocupaciones.

Al dar esta noticia la redaccion á sus abonados, tiene un deber de justicia, consignar, el sentimiento y profundo pesar con que ha recibido la despedida de su digno director y rendir un tributo de sincera gratitud por el prudente teson con que el Sr. Royo ha sacado á *La Campana* de los conflictos en que la colocaran las exigencias de unos y las iras de todos aquellos, que no se avenian con la marcha imparcial y desinteresada de nuestra publicacion.

Aun cuando desde hoy no contamos con la acción reguladora y prudente del director procuraremos que en lo sucesivo nada desdiga nuestra marcha de la que hemos seguido hasta el dia. *La Campana* será pues como ha sido siempre el eco fiel de los que desean el continuo progreso de la humanidad, predicará constantemente el respeto á la ley porque solo no saliéndose del círculo marcado por ella, los gobiernos cumplen con sus deberes y los pueblos marchan hácia su perfeccionamiento moral y material, y sus columnas en fin estarán siempre dispuestas

1 **BOLETTIN.**

**ADOLFO,**

POR

**BENJAMIN CONSTANT.**

## CAPITULO PRIMERO.

Acababa de terminar mis estudios en la universidad de Gottingue a la edad de 22 años. La intención de mi padre, ministro del elector de\*\*\* era que recorriese yo los paises mas notables de Europa. Quería llevarme despues á su lado, hacerme entrar en el departamento cuya direccion estaba á su cargo, y prepararme á sustituirle algun dia.

Habia obtenido, merced á un trabajo impropio, en medio de una vida licenciosa, algunos

á denunciar agravios y pedir justas reparaciones.

Hoy se verifica el escrutinio general de los sufragios emitidos para la eleccion de un diputado á Cortes en reemplazo del Sr. Navarro. Como ninguno de los candidatos reúne mayoría, habrá que proceder á nuevas elecciones entre los Sres. Larrua, Royo y Castelar.

El dia 23 empiezan en Madrid las elecciones para reemplazar al Sr. Angulo. Parece que se presenta el general Ferraz: si sale electo, habrá que elegir nuevo alcalde constitucional.

En Zaragoza ha sido elegido diputado el Sr. D. Gerónimo Borao rector de aquella universidad.

Hé aquí como refiere la *Epoca* del 8 la reunion de señores diputados, que se proponen hacer una oposicion enérgica al gabinete:

«Segun anunciaban los periódicos, el sábado en la noche se reunieron los diputados que piensan hacer una oposicion vigorosa al gabinete. Al lado de estos habia gran número de espectadores, de curiosos ó de hábiles. Presidia como en las anteriores reuniones el señor don Esteban Pastor, y se veian entre los concurrentes á los señores Orense, Rivero. San Miguel, Rivero Cidraque, Escosura, AVECILLA, Monares, Calvo Asensio, Sanchez Silva, Garrido, Corradi, Navarro Zamorano y otros varios, algunos de los cuales se retiraron antes de tomarse resolucion alguna.

Segun dice el *Clamor* órgano el mas genuino de esta reunion, fueron discutidos y aprobados en votacion nominal, por 43 votos, los considerandos en que han de fundar la propo-

trios que me habian hecho sobresalir entre mis compañeros de estudio, y que dieron lugar á que concibiera mi padre, con respecto á mí, esperanzas quizás harto exageradas. Estas habian producido en él demasiada indulgencia para muchas faltas que habia yo cometido. Nunca me habia dejado sufrir las consecuencias de estas faltas. Siempre me concedió lo que le pedia, y aun en muchas ocasiones se anticipó á mis deseos.

Por desgracia, su conducta era mas noble y generosa que tierna. Estaba yo penetrado de todos sus derechos á mi gratitud y respeto, pero no habia existido nunca entre nosotros la menor confianza. Advertíase en su caracter cierta propension á la ironía, que convenia al mio. Yo no queria entonces mas que entregarme á esas impresiones primitivas y fogosas que lanzan el alma fuera de la esfera comun, y la inspiran el desprecio hácia todos los objetos que la rodean. Hallaba en mi padre, no un censor, sino un observador imparcial y satírico que se

sicion que presentarán á las Cortes. Se hallaban presentes 46 diputados, y 3 se abstuvieron de votar. Quedó acordado que la proposicion de desconfianza contra el gabinete, no se presentaria hasta que hubiese en Madrid número suficiente de diputados para votar leyes.

Tales son las únicas noticias que sobre esto hallamos en la prensa de ayer, la cual concede poquisima importancia á estas reuniones y á esta estéril agitacion. Los informes que luego hemos recogido de personas asistentes á la reunion, nos dicen que los señores San Miguel, Escosura, Zafra y algun otro no quisieron aceptar la proposicion evidentemente encaminada á derribar al gabinete; que el Sr. D. Pablo AVECILLA insistió fuertemente sobre los conflictos á que daria lugar un voto de esta índole en el Parlamento, si por efecto de él se retiraba del poder el duque de la Victoria; que los que toman el nombre de este aseguraron que semejante suceso no podia tener lugar y que los demócratas declararon que por ahora, y en su deseo de liberalizar la situacion, prescindian de sus doctrinas republicanas, aceptaban la monarquia como un hecho y hacian causa comun con el progresismo avanzado.

No faltó en la reunion quien afirmase de la manera mas resuelta que el duque de la Victoria, en el caso de que las Cortes diesen un voto contrario al gabinete, estaba irrevocablemente resuelto á retirarse á Logroño. Tambien se habló mucho de la retirada del general O'Donnell.

Ninguno de los antiguos gefes del partido progresista, como Infante, Cortina, Olózaga, Luxán, La Serna, Luzuriaga y Roda, ni los generales asistieron á esta reunion.

Sea como quiera, la junta dió su voto á los considerandos de la proposicion de desconfianza, reducidos á consignar que los principios puramente progresistas, sin mezcla alguna dañada, son los de las Cortes constituyentes, y

sonreia al pronto con desdeñosa compasion, y terminaba poco despues la conversacion con impaciencia. En mis primeros diez y ocho años no recuerdo haber tenido con él una conversacion de una hora.

Sus cartas eran afectosas, venian llenas de consejos prudentes y sensibles; pero apenas nos hallábamos frente á frente, cuando se notaba en él cierto embarazo que no acertaba yo á explicarme, y que operaba en mí una reaccion penosa. No sabia yo entonces lo que era la timidez, ese sufrimiento interno que nos persigue hasta en la edad mas avanzada; que rechaza á nuestro corazon las impresiones mas profundas, que hiela nuestras palabras, que desfigura en nuestro labio todo lo que tratamos de decir, y solo nos permite espresarnos por medio de palabras incoherentes ó de una ironía mas ó menos amarga, como si quisiéramos vengarnos en nuestros mismos sentimientos de dolor que sufrimos por no poderlos dar á conocer. No sabia yo, que aun con su propio hijo era tímido

que estas desean la formacion de un ministerio avanzado sobre la base del duque de la Victoria.

Ha sido nombrado gobernador de Madrid D. Cayetano Cardero Gobernador civil de Zaragoza.

Dice un periódico:

No sabemos si tranquilizamos ó desconsolamos á uno de nuestros cólegas, al asegurarle que no debe temer la separacion del general O'Donnell del gabinete presidido por el duque de la Victoria. Al conde de Lucena no le arredran las dificultades que á otro de menos corazon y perseverancia le desanimarian. Los buenos liberales hacen justicia á los ilustres caudillos, que con su continuacion en el ministerio, destruyen los planes de los enemigos del sistema constitucional.

En la noche del 10 se presentó en Zaragoza y ante el Sr. Gobernador un hombre que atestiguó ser el famoso cabecilla carlista Borges, á quien tanto se persigue. La autoridad civil, el Capitan general y cuantos estaban en el despacho le hicieron repetidas preguntas á las que contestó con la mayor serenidad, siendo conducido despues á la carcel. Si es verdaderamente el cabecilla, —que lo dudamos— es una gran ventaja tenerle seguro, si no, debe castigársele con mas rigor que si lo fuera.

Dice la *Epoca* del 6.

«Continuamos de sorpresa en sorpresa. Ya no es la oposicion quien la hace al ministerio: son los mismos ministeriales, los mas adictos á los ministros, quienes se la hacen á sí propios. El espectáculo promete distraernos del cólera y de la miseria.

Aunque nosotros no tenemos vela en este entierro, que entierro será del antiguo partido del progreso, se nos ocurren algunas dudas que buenamente vamos á esponer.

¿Son las *Córtes* y la *Nacion* periódicos progresistas, y de los mas puros y subidos de color? Nosotros creemos que sí: ¿cómo entonces combaten esta purificacion de su partido?

¿Representa genuinamente la Milicia nacional de Madrid los intereses, las aspiraciones y las tendencias progresistas? También lo creemos. ¿Cómo entonces elige por sus jefes al general O'Donnell y al señor Huelves, ministros contra quienes mas ó menos directamente, así como contra sus compañeros, va en caminata esta nueva oposicion del progresismo puro y de la democracia radical?»

mi padre, y que frecuentemente despues de haber esperado mucho tiempo de mí algunas pruebas de afecto que su aparente frialdad parecia prohibirme, se esperaba de mí con los ojos preñados de lágrimas, y se quejaba á otras personas de que yo no le amaba.

Mi reserva para con él influyó en gran manera sobre mi carácter. Tan tímido como él, pero mas agitado, porque yo era mas jóven, me acostumbré á reconcentrar todo lo que sentia, á no formar sino planes solitarios, á no contar mas que conmigo para su egecucion, á considerar los consejos, el interés, el auxilio, y hasta la sola presencia de los demas, como una sujecion, y hasta un obstáculo. Contrage el hábito de no hablar nunca de lo que ocupaba mi imaginacion, de no someterme á la conversacion sino como á una necesidad importuna, y animarla entonces por un perpetuo estilo chancero que hacia me fuera menos fatigosa, y me ayudaba á ocultar mis verdaderas ideas. De aquí provino cierta carencia de confiada expansion,

## CORTES.

Estracto de la sesion del dia 8.

Se abrió á las dos menos veinte minutos, y habiéndose leído el acta del dia anterior, se aprobó en votacion nominal por 66 señores diputados.

Despues del despacho ordinario, escaso de interés, el señor ministro de la gobernacion anunció el fallecimiento del Excmo. señor Don Luis Sagasti, gobernador de la provincia, acaecida á las seis y diez minutos de la mañana. El congreso á propuesta del presidente acordó haberlo oido con sentimiento.

El señor ministro de fomento leyó un proyecto de ley sobre el arreglo de la industria manufacturera.

El señor ministro de hacienda leyó otro para condonar los réditos de los censos que se presentan á ser redimidos con arreglo á la ley de desamortizacion, cualquiera que sea su procedencia, y que sirvan para justificar los capitales los simples recibos ó la confesion del censo, con la sola cláusula de ser rectificada la cantidad, si apareciesen documentos que justificasen ser mayor.

Entróse luego en la órden del dia, aprobándose el dictámen de la comision, que declara no estar sujeto á reeleccion el señor Falcon.

Estando señalado para este dia la discusion del proyecto de constitucion, se suscitó un incidente con motivo de hallarse ausente el señor Valera, autor de los votos particulares por que ha de empezar el debate; el señor Lasala pidió que se retrasara este algunos dias á fin de que el primero pueda tomar parte en la discusion.

El señor ministro de la guerra combatió la doctrina sentada, por el señor Lasala, y despues de una ligera cuestion el congreso decidió que se proceda á la discusion.

No siendo discutible el primero por ser base, que pasó al artículo segundo que fué impugnado por el señor Orense.

Leído el art 2.º decia así:

Son españoles:

- 1.º Todas las personas nacidas en los dominios de España.
- 2.º Los hijos de padre ó madre españoles, aunque hayan nacido fuera de España.
- 3.º Los extranjeros que hayan obtenido carta de naturaleza.
- 4.º Los que sin ella hayan ganado vecindad en cualquier pueblo de la monarquia.

La calidad de español se pierde por adquirir naturaleza en pais extranjero, y por admitir

por la que aun me reconviene hoy mis amigos, y una dificultad de hablar de formalidad, que me cuesta trabajo siempre vencer. Resultó al mismo tiempo un deseo ardiente de independencia, una gran impaciencia de romper los lazos que me rodeaban, un terror invencible de formar otros nuevos. No me hallaba á mi gusto sino cuando estaba completamente solo; y tal es aun en el dia el efecto de esta predisposicion de mi alma, que en las circunstancias de menos importancia, cuando tengo que optar entre dos partidos, el semblante humano me aterra, y tengo que huir de él para deliberar tranquilamente.

No tenia yo, sin embargo, el profundo egoismo que parece aumentar tal carácter: á pesar de no interesarme mas que por mi mismo, lo hacia muy débilmente. Tenia en lo mas recóndito de mi corazon una necesidad de insensibilidad que no echaba yo de ver, pero que no hallando medio de satisfacerse, me separaba sucesivamente de todos los objetos que, unos

empleo de otro gobierno sin licencia del Rey. Toman parte en la discusion del artículo, los señores Orense, O'Donnell, Sancho, Escosura, marques de Tabuérniga, Luzuriaga y Ríos Rosas.

No pudo ponerse a votacion por falta de suficiente número de señores diputados.

Acto continuo se levantó la sesion á las cuatro y media.

## Seccion extranjera.

Decíamos en uno de nuestros últimos números que por el pronto nada habia de importante que comunicar á nuestros lectores tocante al grande y sangriento drama que se está haciendo ya un año representando en Crimea. En efecto, despues de la toma de Sebastopol, como despues de una grande tempestad la naturaleza, las fuerzas beligerantes cansadas, se están reponiendo de sus fatigas, las unas para defenderse si segun creen son atacadas y las otras para lograr la victoria á la menor costa posible. Nada se sabe de las intenciones del general en jefe del ejército aliado, ni de lo que piensa el general ruso; pero si se atiende á la posicion de ambos ejércitos, á las fuerzas de que pueden disponer, al valor natural y que aumentado por los trabajos y por la victoria hace de los aliados las tropas mas aguerridas del mundo; á la ciega obediencia, al fanatismo de los rusos que seguramente se exaltarán con la presencia del emperador entre sus filas y que redoblarán sus cualidades para su defensa, se debe presumir un acontecimiento de la mayor importancia.

Nada se sabe, repetimos, de los planes de los generales; pero al observar que el ejército ruse ocupa una linea fortificada por la naturaleza y por el arte, que forma un semicírculo alrededor de las posiciones de los aliados, que se estiende del Telégrafo y del pequeño fuerte Constantino situado en una punta que avanza hasta el mar, cerca de las alturas de Inkerman y Makensie, hasta la cadena de las montañas de Tchatir baghs; que las fuerzas principales rusas están apostadas detrás de esta linea sobre la meseta de Belbeck, en tres divisiones con el frente al Sur; que el ala derecha está formada por el cuerpo considerable que ocupa el lado Norte de Sebastopol, á saber la ciudadela Sievernaya y los fuertes Constantino y el del Telégrafo; que el ala izquierda ocupa los desfiladeros fortificados de Actoder y la cadena de Tcher Kes Kerman hasta el nacimiento del Belbeck y hasta las montañas

en pos de otros, excitaban mi curiosidad. Esta indiferencia sobre todo se habia fortificado mas aun por la idea de la muerte, que se me habia presentado siendo muy jóven, y que nunca he podido concebir como se aturden tan fácilmente los hombres al pensar en ella. A los 17 años habia visto morir á una mujer de edad avanzada, cuya imaginacion de un giro raro y singular, habia empezado á desarrollar la mia. Esta mujer, como otras muchas, al principio de su carrera se habia lanzado al mundo que no conocia, con la vehemencia de una alma enérgica y de facultades realmente poderosas. Como otras muchas tambien, por no haberse doblegado á conveniencias ficticias, pero necesarias, habia visto defraudadas sus esperanzas, y basado su juventud sin placer, y por fin la habia alcanzado la vejez sin someterla. Vivía en un castillo inmediato á una de nuestras posesiones descontenta y retirada, no teniendo mas recursos que sus facultades intelectuales, y analizándolo todo con ellas. En el trascurso de

de Ialta; que las reservas rusas están en Bachi-Serai y Simpheropol; que hay destacamentos especiales que mantienen las comunicaciones con el ejército principal y otros tres cuerpos estacionados en Crimea, uno en Kertch, otro en Eupatoria y otro de mas de 40,000 hombres en Perekop; que el segundo cuerpo del ejército aliado avanza hacia el Tchernaiá; que el primero remonta el valle de Baidar; que Allonville manda en Eupatoria su division y fuerzas turcas; que en fin se toman medidas por el mariscal Pelissier para emprender inmediatamente nuevas operaciones; que hay brigadas siempre con el arma al brazo y su mochila puesta para marchar adelante, se puede presumir, repetimos, que bien pronto nos comunicará el telégrafo resultados importantes.

En *La Bilancia de Milan*, periódico austriaco, se hallan las siguientes líneas, que no dejan de tener significacion por el periódico en que se hallan que, como es sabido, no dice mas que lo que al gobierno de Viena le place:

«Cuando el Occidente, despues de haber debilitado el poder de la Rusia tenga en sus manos los destinos de Europa, ¿que garantía les restará á los pequeños Estados y á los neutrales? Podría entonces llegar el caso de una liga de los estados neutrales y de una mediacion de Austria, de la Prusia, y acaso de los Estados Unidos, á fin de conducir á las partes beligerantes á una paz honrosa y conveniente. Si la liga de los neutrales se presentase compacta y resuelta, si se preparasen fuerzas terrestres y marítimas para sostener sus proyectos, si se avanzase sobre el teatro de la guerra con ofrecimientos honrosos y dignos, las partes beligerantes reflexionarán antes de rechazar esta accion salvadora ó esta mediacion, si se le quiere dar este nombre.

Este pensamiento nos parece saludable y propio para salvar los intereses y asegurar la condicion de los neutrales y la paz de Europa; si este proyecto no se realiza, si la Europa central no organiza la liga de los neutrales para la seguridad comun, conocerá demasiado tarde el error que cometel»

#### PARTES TELEGRAFICAS.

El *Tabor*, que salió de Constantinopla el 27 de setiembre, trae las noticias siguientes:

Se han enviado de Constantinopla á Eupatoria muchas piezas de campana, con muchos miles de carros suministrados por la administracion turca.

Todo el primer cuerpo mandado por el general Salles, excepto la guarnicion de Sebastopol, está concentrado en Baidar. El general Mac-Mahon, con el tercer cuerpo, se halla colocado sobre el Tchernaiá. Los ingleses, los sardos y los turcos ocupan los puntos avanzados.

Los diarios de Constantinopla dicen que el total de cañones caidos en poder de los aliados es de 6,000 contando los que se han hallado dentro del agua ó enterrados.

El Sultan ha elevado al general Pelissier á la dignidad de serdarchem, á la que va unida cuantia pension.

Las noticias de Asia dicen que la guarnicion de Kars está reducida á media racion.

Omer Pachá está todavía en Batoum con 15 mil hombres.

*Paris domingo por la tarde.*—Un despacho de Turin anuncia que el gobierno napolitano ha dado nuevas satisfacciones á las reclamaciones de las potencias occidentales.

Un despacho de San Petersburgo, de fecha del sábado, contiene el parte siguiente, dirigido al gobierno ruso por el general Gortschakoff:

«Ayer y hoy se ha presentado de nuevo el enemigo en el valle del alto Belbeck. Por la tarde ha vuelto á las alturas de Baidar. Ningun movimiento ha tenido lugar por la parte de Eupatoria.

«El fuego de los buques de la escuadra aliada contra las fortificaciones del norte de Sebastopol, es siempre el mismo.»

### Seccion nacional.

*Solsona 5 de octubre.*—Motivado mi silencio por haber concurrido como miliciano nacional al somaten ordenado por el señor Bassols, robo hoy unos momentos al descanso para noticiar los resultados de semejante movimiento.

Correspondió el pais demarcado con puntualidad y algun entusiasmo al llamamiento, porque en honor del Sr. Bassols debo decir que transmitió su conocida actividad á todos los gefes de las columnas, habiéndose situado S. E. en Llíña para estar en el centro del movimiento. Asi es que hubo columna que anduvo catorce horas para llegar á tiempo al punto que tenia marcado, y marchando y contramarchando el pais se alentó y el resultado fue que al empezar el somaten, Borges y Tristianys que estaban reunidos, se dividieron, marchando el primero con direccion al Segre, y los segundos con direccion á Bagá. Lo sabe el general y con la velocidad del rayo se traslada á esta ciudad, y á pesar de que estaba atacado de una erupcion cutánea, destaca seis columnas contra el Borges, tres de persecucion y tres de observacion y tres contra los Tristianys, sin abandonar por esto el pais ó principales madrigueras de uno y otros; y el resultado es que ayer á las diez de la mañana cuando las columnas alcanzaron á Borges en territorio de la casa Alsina del pueblo de Guardiola, lo atacaron con denuedo matándole ocho, entre ellos un cabecilla, segun parte del alcalde de Sanahuja. Al oirse el fuego entraba en esta ciudad la columna de Simancas á racionarse, y procedente del Torrens y Cuadra de Isanta, en donde descubrió una cueva capaz para ocultar dos ó trescientos hombres, hallando en ella paja y un gergon. El general, sin esperar á que le ensillaran el caballo marchó en direccion al fuego. Acuden al mismo los nacionales de Robelles y Biosca, y haciendo alto el señor Bassols en San Climent, sabe que el fuego ha parado y que el enemigo se dirige hacia Agramunt, espide órdenes á las columnas de observacion para que ocupen puntos estratégicos por si Borges contramarcha, y él regresa á esta ciudad para que Simancas se racione; pero al apuntar el alba marcha el Sr. Bassols con direccion á la Vall d'ora, punto céntrico y muy estratégico para atender al Borges si ha contramarchado, y á los Tristianys que pasaron por Porreig. De esta manera ha visto el pais que el haber propalado el Borges la noticia de que pronto se le uniría todo el ejército, era realmente falso por mas que muchos lo creyesen por el descalabro de Camiols.

He de concluir diciendo que la seccion de caballeria de M. N. de Manresa, que voluntariamente forma parte de la escolta de S. E., salió en el dia 2 con la primera compania de M. N. de esta ciudad á proteger los somatenes de Lladurs, y que ayer, con una velocidad indecible, aparejó sus caballos para marchar como marchó con el general.

Creemos será leida con gusto la siguiente interesante correspondencia en que minuciosamente se refiere la sorpresa dada á la partida facciosa de Toful de Masquefa.

*Molins de Rey 7 de octubre.*—Como el acontecimiento de la completa derrota de la partida de Toful es un hecho notable, voy á hacer á Vd. una detenida reseña con todas sus mas minuciosas circunstancias, pues creo que será leida con gusto por los suscritores á su periódico.

Por lo demas respondo de la verdad de los hechos, pues he sido testigo ocular ya que mi buena suerte me ha hecho participar de la gloria que ha cabido á todos mis hermanos de armas.

Vamos al caso.

Unos liberales de San Sadurn de Noya, en gran manera comprometidos por la buena causa, recibieron el dia 5 á las tres de la madrugada una confidencia advirtiéndoles que Toful con los suyos en número de veinte y tantos hombres se acercaba á Masquefa por la parte de la riera de la Pierola. A las tres y media recibieron otra diciéndoles que estaba ya en una casa de Masquefa donde se disponía á descansar.

Dióse aviso inmediatamente al comandante del partido y 86 nacionales de San Sadurn partieron en el acto para el citado pueblo.

El alcalde de Esparraguera por su parte al tener noticia tomó con ahinco las providencias necesarias y partió él mismo para Masquefa con noventa nacionales.

En el interin tambien se ponía en marcha el señor comandante don Jose Casaliz con una actividad increíble, llegando á San Sadurn donde preguntó por los nacionales, sabiendo que habian ya salido. Dió entonces algun dinero para que sus soldados tomasen alguna bebida á causa de haber sido la marcha sumamente forzada y escogió en seguida de entre los suyos á cuarenta hombres con catorce caballos, emprendiendo hacia Masquefa una carrera desesperada. Le acompañaron su ayudante Sr. de Olivares, el teniente Sr. de las Peñas, un oficial de Calatrava y tres nacionales del mismo San Sadurn.

Cuando llegó á Masquefa, ya estaban los nacionales de San Sadurn y de Esparraguera en sus puntos, y recibieron al bizarro comandante á los gritos repetidos de *Viva la libertad! Viva el comandante! Viva la tropa!*

El bravo comandante se plantó con su caballo frente de la puerta de la misma casa donde estaba la faccion, hasta el punto de tocar la puerta con su sable. Esta serenidad y admirable sangre fria hubiera podido salirle cara. Se le advirtió que se separase, pues corria mucho riesgo, pero sin dejar de dar las disposiciones que creia oportunas, contestó sencillamente: *Estoy donde mi deber me ordena.* Su asistente le dió entonces una voz advirtiéndole que desde una ventana le apuntaban un trabuco, pero sin inmutarse levantó la cabeza y dijo al faccioso que le apuntaba: *Mátame si puedes, pero te juro que ni uno de vosotros ha de escapar por ello con vida.*

En seguida dió orden á la caballeria que estuviese dispuesta para cargar si los facciosos salian y mandó atacar, efectuándolo los nacionales por el tejado y por la parte posterior de la casa y los cazadores de Talavera por la puerta.

Al ver los facciosos que ya no habia medio, sacaron por una ventana una camisa colgada de un palo y pidieron cuartel, á cuya peticion contestó el comandante diciendo: *Para los cabecillas no lo hay. Los demas á disposicion del excelentísimo señor Capitan general, advirtiéndole que no hay mas que dos minutos para decidirse.*

En cuanto los de dentro oyeron lo que decia el comandante, movióse entre ellos gran confusion y fue cuando se decidieron á salir por la parte posterior Cristobal Comas (a) Toful, Agustín Cid y Antonio Estrada, muriendo los dos primeros y quedando el otro mal herido, pero murió á las dos horas á pesar de haberle curado.

Rindiéronse entonces los restantes, pasóse lista con la que se habia encontrado en poder de uno de ellos, y se vió que faltaban tres, los cuales encontró en el gallinero un nacional de San Sadurn que hizo el registro de la casa con tres soldados. Entre los veinte y cinco presos estaba el que se titulaba teniente de la partida Joaquin Marinelo (a) Ferrer de Masquefa, á quien el comandante mandó fusilar en el acto

allí mismo, habiendo ocurrido la particularidad de que el padre de este desgraciado tuvo la calma de presenciar la muerte de su hijo.

Los veinte y cuatro que quedaban fueron conducidos al anochecer del mismo día á Esparraguera, y ayer, cuando se les iba á conducir á esta, recibió el comandante Casaliz la orden de que fuesen pasados por las armas, á tenor de los bandos vigentes, siendo, en su consecuencia, fusilados ayer tarde en el pueblo de San Andrés de la barca.

A las noticias anteriores añadiremos los siguientes detalles que hemos recogido de testigos oculares.

Al ver Toful rodeada la casa en que se hallaba por los nacionales, salió armado de una escopeta de dos cañones y aun cuando se le dispararon algunos tiros no pudieron herirle. Echó entonces á correr, pero encontré cara á cara con un arrojado nacional que le encaró el fusil, diciéndole *ó tú ó yo*. Apuntáronse mutuamente, y á Toful no le salió el tiro, logrando mejor suerte el nacional que lo tendió muerto á sus pies.

En poder de dicho cabecilla se encontró un crucifijo y una bolsa con tres duros.

Los veinte y seis prisioneros fueron fusilados ayer al medio día en el pueblo de San Andrés de la Barca. Los llevaron al suplicio de cuatro en cuatro.

¡Ojalá que este terrible castigo sirva de ejemplo y expiación á las hordas rebeldes!

## Variedades.

### ¡POBRE ESPAÑA!

Hay un refran de omnímodo sentido, que retumba en calés, plazas, tabernas; por el vulgo ignorante es admitido, por los sabios de tácticas modernas, por los ricos proverbio repetido, por los pobres y clases subalternas; cantinela de hipócrita artimaña, es el refran vulgar de ¡Pobre España!

Esclama ¡Pobre España! un progresista!  
Esclama ¡Pobre España! un moderado!  
Esclama ¡Pobre España! un socialista!  
Esclama ¡Pobre España! un renegado!  
Esclama ¡Pobre España! otro carlista!  
Esclama ¡Pobre España! un exaltado!  
Y todos los partidos en su saña,  
Se apropian el refran de ¡Pobre España!

¿Quién te hace pobre, di, nacion hispana?  
¿será el suelo prolífico en riqueza?  
¿la discordia será quien te amilana?  
¿será el nefando mal de la pereza?  
yo lo diré: es la ambicion tirana,  
con disfraz de patriótica nobleza,  
que avasallar pretende á plebe insana.  
Razon porque los bandos de maraña  
d egradan la nacion con ¡POBRE ESPAÑA!

Cése pues la ambicion; viva el civismo;  
sinceridad juremos y obediencia;  
desterremos el torpe esclavismo;  
abjuremos la infausta desidencia;  
abracemos el puro españolismo,  
si queremos de España la opulencia.  
Este sano consejo á nadie engaña  
condenando el refran de ¡¡¡Pobre España!!!

## BOLETIN DE VENTAS.

En virtud de la ley de 1.º de Mayo último é instruccion de 31 del mismo, se sacan á pública subasta en el punto dia y hora que se dirá las fincas siguientes:

### FINCAS URBANAS.

### MAYOR CUANTIA.

#### Propios de Barbastro.

Remate para el día 11 de Noviembre próximo y hora de once á una que tendrá lugar en las casas consistoriales de esta Capital ante el Sr. Juez especial de Hacienda D. Hermenegildo Gorria y Escribano D. Luis Valero, y en el mismo dia y hora en Barbastro y Madrid.

Un batan en los términos de la ciudad de Barbastro, titulado del Medio, partida Elpayed; confronta con acequia, camino de Castillazuelo, campo de D. Bonifacio Erruz, D. Ramon Oto, con huerto del mismo batan y con su acequia. Contiene una superficie de 2210 piés, el murallon y bodegas es de sólida cantería, y los rellenos y cimientos de mampostería muy bien conservados: contiene además un huerto anexo de 7 almudes de cabida, por lo que, deducidos gastos, se halla tasado en 23,450 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

#### Propios de Biescas.

Remate para el mismo dia y hora y ante los Sres. arriba espresados, que tendrá lugar en las casas consistoriales de esta capital, en las de Jaca y Madrid.

Una casa posada sita en la villa de Biescas; confronta con plaza y calle pública y casas de Manuel Susin Mayor, Manuel Susin menor, y posesion de José Ipiens y Lardiés, consta de 6776 piés de superficie, de un piso y cinco estancias, en buen uso para habitarla; produce en renta 180 rs. vn. capitalizada en 4050 rs. vn. y tasada en 18,600 rs. vn. bajo cuyo tipo se subasta.

### MENOR CUANTIA.

#### Monjas Bernardas de Casbas.

Una casa sita en Casbas confronta con el torreón del Monasterio, casa de D. Francisco Claver y calle pública, consta de 460 piés cuadrados con cinco estancias; produce en renta 120 rs. vn. y se ha valorado en venta en 2420 rs. vn. y capitalizado en 2700 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

Un bago y corral sitos en Casbas titulado el Horno, confronta con casas de D. Francisco Claver y don Joaquin Alaman, calle pública y huerto que poseen las mandadas, consta de 5212 piés; nada produce en renta y se ha tasado en 5200 rs. vn., bajo cuyo tipo se subasta.

Un corral sito en Casbas, confronta con los huertos de las mandadas, huerta de las Monjas y huerto de D. Nicolás Lascasas, consta de 3060 piés cuadrados; no produce nada en renta, y se ha tasado en 5260 rs. que servirán de tipo para la subasta.

#### Clero de Jaca.

Un granero sito en la misma ciudad calle de Sta. Isabel núm. 1.º, confronta con casa de Juan Lopez, y se halla bajo los mismos techos de dicha casa y con callejon del Dean, consta de 2604 piés de superficie en su único piso solar, da de renta anual 240 rs. vn. y se ha capitalizado en 5400 rs. vn. y tasado en 6600 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

#### Curato de Baraguas.

Un edificio derruido sito en Baraguas; confronta con eras de Leon Abacea y Pablo Gairus, consta de 1218 piés de superficie por solar, no produce renta alguna y se halla tasado en 500 rs. vn. bajo cuyo tipo se subasta.

#### Instruccion pública de Jaca.

Una casa con bodega sita en la misma ciudad calle de San Nicolás núm. 23, consta de 1208 piés de superficie, dos pisos con seis estancias, en cada uno produce en renta 240 rs. vn., capitalizada en 5400 rs. vn., y tasada en 6000 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

Otra casa y bago sita en la referida ciudad calle del Hospital núm. 5; confronta con otras del Hospital, y D. Esteban Pazo, consta de 1320 piés de superficie la casa, y el bago de 700, de un piso y 5 estancias, da de renta anual en 160 rs. vn., capitalizada en 3600 rs. vn., y tasada en 6500 rs. vn., bajo cuyo tipo se subasta.

### FINCAS RUSTICAS.

### MENOR CUANTIA.

#### Colegio de Sta. Orosia de Jaca.

Un campo en términos de la ciudad de Jaca, par-

tida Repitan, su cabida 52 fanegas de Aragon ó sean 5 fanegas 10 celemines 5 cuartillos de Castilla, confronta con campo de Miguel Oliver, barriano de Pidea, Repitan y Manuel Sasar, produce en renta 80 rs. capitalizado en 1440, y tasado en 1800 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

Otro campo sito en términos de la propia ciudad, partida de San Jorge, de 12 fanegas 2 almudes de Aragon ó sean una fanega 4 celemines de Castilla, confronta con otros de Julian Piedrafitá, Maria Fita y camino público, su valor en renta es de 60 rs. capitalizado en 1080 y tasado en 1500 rs. vn., bajo cuyo tipo se subasta.

#### Beneficencia de Jaca.

Un campo en la jurisdiccion de dicha ciudad partida de Mécrones su cabida de 8 fanegas, 7 almudes de Aragon ó sean 11 y 1/2 celemines de Castilla, confronta con otros de Juan Azcon, Mariano Bueno, camino de la Victoria y de Abajo, produce en renta 100 rs. vn., tasado en 1600 rs. vn., y capitalizado en 1800 rs. vn. que servirán de tipo para la subasta.

1.º Se ha practicado la tasacion de las fincas procedentes del Clero por ignorarse la cabida linderos y demás circunstancias que marca la Real órden de 10 de setiembre del corriente año.

2.º No se admitirán posturas que no cubran los tipos que respectivamente quedan marcados.

3.º Serán de cuenta del rematante los gastos de tasacion y demás del espediente hasta la toma de posesion.

4.º A los compradores de las fincas que preceden se les exigirá fianza de notoria responsabilidad á satisfaccion del tribunal de la subasta.

5.º El precio del remate deberá pagarse en la forma y plazos que previene el artículo 6.º de la ley de 1.º de Mayo último. Huesca 7 de Octubre de 1855.—Francisco Sasot y Noguerras.

## Seccion Religiosa.

### SANTO DE HOY.

*San Eduardo*, rey de Inglaterra, que murió el día 5 de enero. Hoy se celebra la fiesta de la traslacion de su santo cuerpo.

### SANTO DE MAÑANA.

*San Calixto*, papa, el cual, durante la persecucion del emperador Alejandro, fue atormentado en la cárcel con hambre y palos que le daban todos los dias, y consumió su glorioso martirio en un pozo donde le arrojaron.

### SANTO DEL LUNES.

*Santa Teresa de Jesus*, virgen y fundadora de la orden de Carmelitas descalzas; escritora ascética, cuyas obras tiene la Iglesia en grande aprecio, y los literatos estiman cual las de Granada y Leon.—Es patrona de España y en especial de las escuelas.

## Anuncios.

EL PORVENIR, diario político liberal, que se publica en Madrid desde 1.º del actual; su precio es el de 34 rs. por trimestre.

#### Mercado de Huesca en la semana actual.

Trigo. . . . . 17, 18 y 19 rs.  
Ordio. . . . . 10 y 11.  
Cebada. . . . . 7 y 8.

#### EDITOR RESPONSABLE.

Pablo Uson.

HUESCA:—Imp. y lib. de Jacobo M. Perez.